



9.987

votos obtuvo el concejal Rodrigo Ramírez (UDI) en la pasada votación, consiguiendo la primera mayoría.

2 UDI, 2 REPUBLICANOS, 1 PSC Y 1 RN SERÁN PARTE DE LOS 10 EDILES QUE ASUMIRÁN EL 6 DE DICIEMBRE EN CHILLÁN

Nuevo concejo municipal cargado a la derecha promete “ser objetivo y transversal”

Por primera vez habrá paridad en el ente colegiado gracias a la presencia de cinco concejalas y cinco concejales. El edil de mayor edad tiene 74 años y la menor 20. Rodrigo Ramírez, fue primera mayoría y seguirá en la comisión de Seguridad.

FELIPE AHUMADA JEGÓ
 felahumada@ladiscusion.cl
 FOTO: LA DISCUSIÓN

Fue durante la administración pasada que el cuerpo edilicio del Concejo Municipal de Chillán pasó de 8 a 10 integrantes con el objetivo de entregar mayor representatividad a la comuna.

Estas votaciones dejaron además

un rango etéreo que va desde los 20 años (Catalina Sandoval) a los 74 (Raúl Franulic), ambos del partido Republicano, y quienes admiten que no tienen mayor experiencia en cargos públicos, por lo que llegan con más ganas de adaptarse y aprender que “de llegar creyendo que uno sabe más que el resto”, dice Franulic.

También hay paridad de género, con cinco mujeres, cinco hombres; representantes del mundo evangélico y otros

que han forjado sus vocaciones desde una rama de la izquierda asociada al trabajo en el mundo público.

Ingenieros, empresarios, profesores, estudiantes, comunicadores sociales, profesionales de la salud y dirigentes deportivos son parte de los perfiles de quienes esperan representar a la ciudadanía que “se cansó de las peleas, de la gente que pone problemas por todo y espera unidad y soluciones”, explica Brígida Hormazábal, quien va

por su tercer periodo con la misma intención de “apoyar a los nuevos en lo que necesiten. El año pasado fui, por así decirlo, la madrina de varios concejales, ya que como profesora tengo la vocación de enseñar y ayudar”.

En este periodo la primera silla será para Rodrigo Ramírez, quien le sacó más de 3 mil votos de ventaja a quien lo secundó en los sufragios. El UDI espera seguir en la comisión Seguridad.

Rodrigo Ramírez (UDI) primera mayoría

El concejal Rodrigo Ramírez, con 9.987 votos (9,6% del total) se transformó en la primera mayoría de este concejo, por lo que será el alcalde protocolar y en ocasiones, el subrogante.

Alumno del colegio Seminario Padre Hurtado, titulado de Educación Física (UPV) y estudiante de Periodismo, (UAB), comenta que “desde el colegio que he participado en obras sociales, relacionadas con ayuda social, fui parte de Un Techo Para Chile”. Con 29 años de edad fue el primer seremi de Deportes de Ñuble, siendo ese cargo su primera obligación pública. “Esta votación no fue el resultado de una campaña, es fruto del trabajo de más de tres años como concejal, en los barrios, con las comunidades, también trabajando con los funcionarios municipales, apoyando su gestión, y todo eso la gente lo agradeció depositando su confianza en mí”.

Moros y cristianos destacaron su sentido de transversalidad, lo que incluso le trajo problemas con su propio partido, pero “no porque el alcalde sea de un partido político diverso al mío yo me voy a dedicar a hacerle la vida imposible o a criticarlo hasta por lo que hace bien, después de todo cuando se trabaja por un proyecto que nos beneficia a todos, la comunidad también se lo agradece a todos los concejales”.

Busca seguir en la presidencia de la comisión Seguridad, “porque he aprendido mucho estos años, he estudiado in situ los proyectos desarrollados en municipios de otras regiones del país, recogiendo todas esas ideas que sí funcionaron y que a mi entender se pueden aplicar acá”.



Brígida Hormazábal (PS): “La gente se aburriría de las peleas”

La “madrina” de los concejales va por su tercer periodo, tras haber cumplido un incuestionable liderazgo en el periodo anterior. Le tocó ver los casos más complejos como las causas penales por las Luces Led, trabajar para devolver la credibilidad del cuerpo edilicio y el inicio de la pandemia.

La presidente regional del Partido Socialista, hace un balance de estas elecciones y sostiene que “las personas votaron a quienes se mostraron en favor de sacar los proyectos importantes adelante, sin poner los intereses de los partidos por encima. Quedó demostrado que las personas ya no les importa si se de allá o de acá y siento que castigó a los que sólo se dedicaban a buscar conflictos”.

Ha recibido peticiones para que presida las comisiones de Educación y también Salud y Tránsito. Este periodo lo promete tan intenso como los anteriores: “no porque ya no pueda ser reelecta, voy a bajar mi ritmo de trabajo ni mi compromiso con la gente, a quien recibo cada jueves”.

Sabe que este concejo estará lleno de rostros nuevos y muchos de ellos jóvenes. “Se aprende mucho, es una etapa muy satisfactoria cuando se viene a ayudar. Mi consejo para ellos es que lean mucho, acá se estudia mucho y la Ley de Municipalidades debieran saberla ya; también les sugiero que observen mucho, preguntar y dejar de lado la soberbia con que a veces llegan los nuevos, ya que para ser buen concejal se debe siempre aprender, estudiar y escuchar”.



Iván Badilla (UDI): *Un segundo aire en el municipio*

Ingeniero mecánico (Usach), dueño desde hace 43 años de la Rectificadora de Motores Badilla, vuelve a la Municipalidad de Chillán ya no como administrador, como lo fue en 2014 a solicitud del exalcalde Sergio Zarzar, sino como la tercera mayoría.

Fue miembro fundador de la Corporación de Adelanto y Desarrollo de Ñuble, presidente del Club de Bicycross de Chillán y colaborador de varios clubes deportivos y otras organizaciones sociales. Quienes lo conocen, dicen que "siempre le va bien".

"Nunca he creado anticuerpos en ninguna parte en las que he estado y siempre he creído en el trabajo en equipo.

Siendo de un partido opositor al del alcalde, hay quienes esperan una misión fiscalizadora especial de su parte, aunque advierte que "lo constructivo siempre da mejores resultados que la guerra. Como concejal lo espero es que no se cometan errores y eso requiere de estudios y de harto análisis. No conozco al cien por ciento qué hay detrás de estas denuncias que se hicieron respecto a algunos contratos o gestiones por parte de la Municipalidad, pero no veo corrupción sino, precisamente, errores que se pudieron haber evitado fiscalizando y estando más atentos a ciertos detalles.

Respecto a las comisiones, apunta que "estoy dispuesto a ayudar donde sea necesario, pero creo que puedo ser un aporte en Hacienda, Salud o Patrimonio. Quiero hacer buenos lazos con los funcionarios, quiero generar grandes vínculos con la comunidad social, empresarial, deportiva o de donde lleguen los requerimientos, para que todo fluya de la mejor forma", concluye.





Raúl Franulic (Republicanos): “Mi perfil es más técnico”

Raúl Franulic Horta, empresario ligado al mundo de la construcción, ha vivido 28 de sus 74 años en la capital regional de Ñuble. Estuvo ligado al Ministerio de Obras Públicas como integrante de su oficina técnica y apenas se asentó en nuestra ciudad dejó andando una empresa de pavimentos, con la que busco ligarse con las obras sociales.

“Mi vínculo con Chillán nace por un tema laboral. En la empresa de pavimentos en la que trabajaba en Viña del Mar, en los años 90, iban a quedar disponibles maquinarias, plantas de asfalto y otro tipo de insumos, entonces le pidieron que buscara, en seis meses, algún lugar en el país, en que pudieran ocupar todos esos equipos.

“Viajé por varias regiones, llegando hasta Temuco por el sur, entonces en 1996 cuando pasé por Chillán, noté la precariedad de la ciudad en cuanto a infraestructura, con muchos caminos de tierra, de piedra, adoquines o huevillos. Advertí también que acá no existían empresas que ofrecieran ese tipo de servicios, por lo que había una buena oportunidad de negocio, pero además, iba a significar un aporte tremendo a la sociedad”, recuerda. Busca aportar en seguridad y educación, “que son aspectos en los que he desarrollado toda mi experiencia. Con mi mirada de empresario, busco ser un concejal con un perfil más técnico que político, quiero entregar soluciones prácticas a las personas, ayudarlos a mejorar su calidad de vida y todo eso parte por una municipalidad eficiente, transparente y administrativamente sana”.



Cristian Jara (PAVP): “Soy el asistente social de la radio”

Cristián Jara Garrido es chillanejo, estudió trabajo social en el instituto Valle Central y es comunicador social autodidacta que ha trabajado en las radios Ñuble, Mayor, Alborada, Cariñosa y Canal 21. Fue alumno de los colegios Hispano Americano, San Buenaventura y se define como “el asistente social de la radio, siempre en terreno, buscando ayudar a las personas que lo necesitan.”

La vocación de servicio público dice ser una herencia de su mamá, secretaria de Radio Ñuble por más de 40 años: “Desde los cinco años ya iba a la radio a jugar, crecí en medio de un entorno de ayuda social. Todo eso me fue generando esas ganas de ayudar, entonces comencé a estudiar Servicio Social, pero congelé porque me llamaron para trabajar primero como un reemplazo en Radio Ñuble y hasta el día de hoy sigo ahí”.

Explica que sus estudios técnicos le han ayudado a “entenderme mejor con los profesionales de Dideco, de la Gobernación o de las instituciones que llegaran a prestar servicios”.

En su segunda candidatura al cargo de concejal, lo apoya el Partido Alianza Popular Verde, a quienes agradece el apoyo, pero no por eso desatiende su idependencia. “Si veo que hay un proyecto que puede ser un aporte a la comunidad, lo voto a favor; si veo que no, lo rechazo, porque a mí me eligió la comunidad, no un partido político”.

Le preocupan los adultos mayores y el tema de la Salud “ya que es un área que tiene mucha demanda para el municipio.”





Carolina Chávez (RN): “Ha faltado fiscalización”

Carolina Chávez Echeverría, trabajadora social, exalumna de la Escuela 4 y del Liceo de Niñas. “Entré a la Municipalidad de Chillán haciendo la práctica para la administración de Sergio Zarzar y empecé a relacionarme con las organizaciones sociales, conocí los requerimientos de la gente, sus realidades socioeconómicas, entonces fue que creí que se podía hacer más y que podía aportar dentro de esa temática.

Estima que el rol del concejal está en fiscalizar “que las cosas se hagan como corresponden y en ser un puente entre la municipalidad y la gente”

En su opinión respecto a la labor del pasado equipo edilicio, plantea que “ha faltado fiscalización, siento que no se han empapado de las necesidades de la gente. Fui retirada de la municipalidad cuando cambió la administración, pero nunca perdí el contacto con la gente. Y hasta el día de hoy los he podido seguir orientando sobre cómo hacer los procesos administrativos”.

Pese a ser militante de RN, aclara que a la hora de votar o rechazar alguna iniciativa “a mí me eligió la ciudadanía, por lo tanto yo no recibo órdenes del partido, entonces debo estudiar cada caso para votar como siento que corresponda”.

Sobre las comisiones de su interés “las conozco todas. Trabajé 12 años en la municipalidad, tal vez por mi profesión podría resultar más natural que me vincule a Desarrollo Comunitario (Dideco), pero insisto, donde esté haré lo mejor que pueda y en las que no esté, también voy a aportar para ayudar a la comunidad”.

Yanina Contreras (IND): Conectada con la comunidad

Yanina Contreras Mendoza va por su segundo periodo como concejal, porque "la gente vio el trabajo que desempeñamos estos tres años y medio, se sintieron respaldada, porque fue serio, concreto y solo apelaba al avance de la comuna, no me dediqué a hacer tropezar las gestiones".

Uno de los logros que destaca de su gestión "fue el que hicimos con la concejala Marina Crisóstomo, para destrabar la ordenanza de extracción de áridos, que había sido tan polémica, que estuvo detenida por tanto tiempo, hasta que finalmente se reestructuró y les permitió a los concejales tomar mejores decisiones".

Tras presidir la comisión Educación, para esta primera etapa del segundo periodo espera asumir la comisión de Mercado, "que es algo que me han pedido mucho. Yo nací en el mercado, tengo familiares y amigos vinculados al mercado, entonces debo ser muy cuidadosa para evitar malos entendidos o que se generen conflictos".

Sobre este nuevo concejo, "lo único a lo que apelo es que sí podamos debatir con mentes opinantes, personas con liderazgo, gente constructiva y no que solo se venga a aportillar las gestiones de la administración actual".

A su juicio, el periodo pasado fue de reparaciones, "fue un periodo de estabilizar un municipio que venía muy dañado, entonces creo que ya en esta segunda etapa se debe trabajar por avanzar en muchos proyectos fundamentales para la comuna".





Débora Fernández (PSC). “En la Iglesia aprendí a trabajar”

Débora Fernández Durán es enfermera de profesión, realiza un Magister en Salud Pública y pertenece a la Iglesia Evangélica Cristiana. “Desde que tomé la decisión de seguir a Dios, aprendí a trabajar mucho con la iglesia en la sociedad, predicando en las cárceles, ayudando a personas en situación de calle y de esa manera siempre, desde pequeña, me vinculé a las obras sociales ya que es inherente al trabajo de la Iglesia Cristiana”, dice. Hoy es la presidente regional del Partido Social Cristiano y le propusieron ser candidata. “Inicialmente, no estaba muy convencida, porque me quería concentrar al máximo a mi profesión, sin embargo, ver todos estos temas de corrupción, de desigualdad, todo lo que se ve en las noches cuando salimos a repartir pan y café, me hizo tomar la decisión. Me gustaría tener un trabajo muy cercano con las juntas de vecinos y buscar también a esos muchos otros vecinos que no pertenecen a una junta, eso se logra con más trabajo en terreno. Me interesa la comisión de Salud, creo tener herramientas para armar buenas estrategias, ya que no puede ser que haya personas que tengan que levantarse a las 6 de la mañana y aún así no consigan una hora”. Adelanta que “antes de votar por algún proyecto, no me voy a dejar muñequear ni por mi partido ni por ningún otro. Soy crisitiana antes de ser política”.



Catalina Sandoval (Republicanos) *hace historia*

Con solo 20 años, Catalina Sandoval Jarpa, estudiante de Ingeniería Agrícola (Inacap) se convirtió en la edil más joven de la historia del Concejo Municipal de Chillán.

"Una de mis características principales es que soy deportista, desde el atletismo hasta los deportes más emergentes como los deportes en contacto con la naturaleza, ya sea escalada, andinismo, rapel o el autodescenso, involucrando la actividad física, la educación física y la educación ambiental con proyectos sostenibles para el medio ambiente con huertos urbanos y educativos, desarrollando prácticas sustentables en el tiempo", dice a modo de introducción.

En su partido destacan su energía, carisma y determinación, además asegura que lo que la motivó a ser concejal fue el poder "refrescar los nombres y los partidos de siempre, aportar juventud, ideas nuevas y mucha energía al concejo y la comuna. Quiero trabajar apoyando proyectos para jóvenes, y fiscalizando que los programas y los fondos que hoy se destinan a ellos sean bien utilizados".

Respecto a ser un rostro nuevo, lo asume como "una responsabilidad súper grande hacerlo bien con mi edad, porque después de lo mal que lo ha hecho este Gobierno que vendió la juventud como un atributo, gran parte del país piensa que somos incapaces de hacerlo bien, y eso es falso".

Quiere dirigir la comisión de Deporte, Medio Ambiente o incluso la de Turismo, "dada la experiencia que tengo con mis estudios, certificaciones y carrera profesional. Mi aporte será hacer bien la pega y trabajar para que los proyectos y recursos destinados a jóvenes, sean bien ejecutados, de manera transparente y efectiva".



Yerson Soto (PR) “el concejo es político, quien no lo entiende no sabe dónde está”



El vicepresidente regional del Partido Radical, Yerson Soto Venegas, a diferencia de muchos otros concejales, no parece importarles asumir que su perfil es completamente político.

“No quiero ser un concejal asistencialista, porque para ir a entregar premios o salir a regalar cosas, no estamos los políticos, los políticos estamos para hacer gestión, porque el Concejo Municipal es un órgano colegiado político, y el que no lo entiende es porque no entiende lo que está haciendo”.

Estudia Derecho en la Universidad del Alba y ha trabajado en la Fiscalía, en bancos “y en una infinidad de cosas, pero en los últimos 12 años en la actividad pública, lo que me ha permitido aprender cómo se maneja y cómo se gestiona la acción pública, que no es lo mismo que una empresa”.

Critica al saliente equipo de concejales porque “hubo poca fiscalización, a excepción de un par de concejales que lo empezaron a hacer ya en los últimos dos años, el rol de los concejales en ejercicio fue más servil”.

El tema de las presidencias de las comisiones lo ve complejo. “La derecha, mediante la UDI y el Partido Republicano cuenta con dos representantes cada uno, lo que los transforma en un bloque gigante y por eso, son ellos los que tienen el cuchillo para repartir la torta”.